А15. Правописание приставок

Что требуется:

· Правописание приставок на –З и –С;

· Правописание приставок ПРЕ- и ПРИ-;

· Правописание И и Ы после приставок;

· Правописание разделительного Ъ и Ь знака.

1. Приставки, оканчивающиеся на З и С.

Без (с)-  воз(с) -   вз(с)-  чрез(с)-  через(с)- из(с)- низ (с)- раз(с)  -  (роз(с)
Перед звонкими согласными з

 Разгадать,  разлюбить, измерить, возвысить, бездомный

Перед глухими согласными с

Рассыпать, растереть, истратить, воскликнуть, бесчувственный

 бесценный

дез-, диз(с)- дезинфекция, дизъюнкция,  дисгармония 

роз(с)-  раз(с) – розвальни, развал

2. Приставки  при- и пре-
При- 

1. Близость  (пришкольный) 

2. Присоединения  (пришить) 

3. Неполнота действия (приоткрыть) 

4. Действия до  конца (придумать)
5. Усиленное  действие (приглядеться)

6. Действия  в своих  интересах  (прикарманить)

7. Сопутствующие действия (припевать)

Пре- 
1.Значение степени качества (очень)

предобрый (очень добрый), премудрый (очень мудрый)

2.Близкое к пере-

прервать (перервать), преградить (перегородить)
Различай написание по значению!
Преумножить (сильно умножить) – приумножить незначительно

Пребывать (находиться) – прибывать (приходить)

Предавать (кого-нибудь) – придавать (значение)
Предел (граница) – придел (боковой алтарь в церкви)

Преемник (продолжатель) – приёмник (радио)
Превратный (переменчивый) – привратник (сторож)
Презирать (ненавидеть) – призирать (присматривать)

Преклонить (почтительно) – приклонить (ветку к земле)

Преступить (нарушить) – приступить (к чему-либо)

Претворять (в жизнь) – притворять (дверь)

Преходящий (временный) – приходящий (учитель)

Запомни!

Правописание заимствованных слов нужно запомнить и при необходимости проверять по словарю.

Преамбула (фр. preambule — введение, предисло​вие от лат, ргеа — впереди + ambulare — идти), ввод​ная часть какого-либо важного документа, содержит ука​зание на причину его появления.

Превалировать (лат. ргеа — впереди + valere — быть сильным, крепким), преобладать, иметь перевес, преимущество. Превалирующий.

Презентация (лат. praesentatio — представление, предъявление), акт представления, предъявления какой- либо новой работы.

Презент (фр.present—подарок, приношение). Пре​зентовать, презентабельный.

Президиум, президент (лат. ргае — впереди + sedere — сидеть), глава государства в большинстве стран с республиканским правлением, выборный руководи​тель некоторых обществ. Президентский.

Прелюдия {шт. ргае + ludere — сыграть прежде, на​перед), вступительная часть музыкального произведе​ния, небольшое музыкальное произведение.

Премиальный (лат.praemium — награда). Премия, премировать.

Премьера (фр.premier—первый), первое представ​ление фильма, спектакля. Премьерный, премьер, премьерский.

Препарат (лат. praeparatus — приготовленный), не​что приготовленное в лабораторных условиях для на​учных исследований и экспериментов. Препарировать, препаратор.

Прерогатива (лат. praerogativa) исключительное право, принадлежащее какому-либо государственному органу или должностному лицу.

Престиж (фр. prestige от лат. ргае впереди + strin- gere — натягивать, задевать, оскорблять, в лат. языке — надувательство, обман, призрак), авторитет, влияние, уважение. Престижный.

Претендент (лат. ргае — впереди + tendere — тя​нуть, направлять, стремиться), заявитель притязаний на что-либо. Претендовать.

Претензия (позднелат. praetencio), заявление пра​ва на" обладание чем-либо. Претенциозный, претенци​озность.

Префектура (лат. ргае — впереди + facere — де​лать), аппарат управления административно-террито​риальными единицами. Префект.

Прецедент (лат. ргае — впереди + cedere — идти, шествовать), случай, имевший место ранее и служащий примером или оправданием для последующих подоб​ных. Беспрецедентный.

Приватизация (лат. privates — частный от лат. privare — отнимать, лишать, освобождать), передача принадлежащих государству предприятий, средств транспорта, зданий в частные руки; приват-доцент (лат. privatium docens — обучающий частным образом). При​ватизировать, приватный.

Привилегия (.Tisa.privilegium от тт. privrn— отдель​ный, особый, сам по себе + lex, legis — закон), исключи​тельное право, преимущество. Привилегированный.

Примитивный (лат. primitivus — самый первый, са​мый ранний), простой, несложный; недостаточно глу​бокий, упрощенный; недостаточно образованный, не​развитый. Примитив, примитивизм.

Принципиальный (лат. principiurh — основа, нача​ло), строго.придерживающийся определенных правил. I Принцип, принципат, принципиальность.

Приоритет (лат. prions — первый, передний, наи​более значительный), первенство в каком-либо откры​тии, преобладание. Приоритетный.

Исконно русские слова, состав которых затемнён (приставка тесно слилась с корнем и трудно установить её значение):

      Запомни!

ПРЕ-

Превалировать, превратный, презентовать, прекословить, президиум, прекратить, прельстить, прелюдия, препарат, пренебрежение, преобладать, преобразить, преодолеть, премьера,  препираться, преподнести, препятствие, пререкаться, пресловутый, преставиться (умереть), претендент, претензия, претерпевать, прецедент, преткновение, преследовать, преподнести, превратить.

ПРИ-

Прибаутка, привередливый, привилегия, придирчивый, приоритет, пристрастный, присягать, притворщица, притерпеться, приятель, приключение, притязание, приверженец, примитивный, приказ, причудливый, прибор, пригласить. 

3. Ы – И после приставок

Ы   после приставок на согласную:  

 безынтересный – интересный,  отыграть – играть

Запомни! Взимать


И  1. После приставок меж- (межинститутский), сверх-(сверхинтересный).
2. После иноязычных приставок аб-, ад-, диз-, дез-, ин-, интер-, кон-, контр-, пан-, пост-, суб-, супер-, транс- (суперигра, контригра).
3. Во втором корне сложносокращённых слов:

 ( пединститут, спортинвентарь)
4. Правописание разделительного Ъ и Ь знака.
	Разделительный 

Ъ пишется
	1. После русских приставок , оканчивающихся на согласную букву, перед буквами Е, Ё, Ю, Я:

Въезд, подъём, объявление, межъярусный

	
	2. После иноязычных приставок аб-, ад-, диз-, ин-, кон-, контр-, пан-, суб-, транс-

Адъютант, инъекция, субъект

	
	3. После числительных ДВУХ-, ТРЁХ-, ЧЕТЫРЁХ- в сложных словах перед –Я:

Двухъярусный, трёхъярусный

	
	4. В середине слова (не после приставки) в заимствованных словах:

Фельдъегерь

	Разделительный 

Ъ не пишется
	В сложносокращённых словах и в сложных словах, пишущихся через дефис

Главюрист, иняз, детясли, оргединица, тред-юнион

	Разделительный 

Ь пишется
	1. Не после приставок , оканчивающихся на согласную букву, перед буквами Е, Ё, Ю, Я:

Барьер, лисьи, костью, бурьян

	
	2. В иноязычных словах перед –О-:

Бульон, павильон

	
	3. В слове подьячий (от слова ДЬЯК)

	
	4. В слове интерьер пишется ь (здесь интер- не является приставкой)


